

**KOLABORASI MULTINATIONAL CORPORATIONS
DAN NEGARA DALAM MENGENDALIKAN KAUM
BURUH DI INDONESIA
(STUDI KASUS: NIKE INC)**

SKRIPSI



Disusun Oleh:

**DINDA CAHYA MENTARI
20140510083**

Pembimbing:

Ade Marup Wirasenjaya, S.IP. M.A

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2018**

HALAMAN JUDUL

SKRIPSI

**KOLABORASI MULTINATIONAL CORPORATIONS
DAN NEGARA DALAM MENGENDALIKAN KAUM
BURUH DI INDONESIA**

(STUDI KASUS: NIKE INC)

Undergraduate Thesis

*Colaboration Of Multinational Corporations and Country
To Controlling Workers In Indonesia
(Case Study : Nike. Inc)*

Diajukan guna melengkapi dan memenuhi persyaratan untuk memenuhi gelar kesarjanaan Strata-1 (S1) pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta dengan spesialisasi Ilmu Hubungan Internasional.

Disusun oleh:

DINDA CAHYA MENTARI (20140510083)

Pembimbing: Ade Marup Wirasenjaya, S.IP, M.A

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2018**

HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI
KOLABORASI MULTINATIONAL CORPORATIONS
DAN NEGARA DALAM MENGENDALIKAN KAUM
BURUH DI INDONESIA
(STUDI KASUS: NIKE INC)

DINDA CAHYA MENTARI
20140510083

Telah dipertahankan, dinyatakan Lulus dan disahkan
dihadapan Tim Penguji Skripsi Program Studi Hubungan
Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, pada;

Hari/tanggal : Jumat, 20 April 2018
Waktu : 08.00 WIB
Tempat : Ruang Laboratorium HI

Tim Penguji:

Ade Marup Wirasenjaya, S.IP, M.A
Ketua Tim Penguji

Sugeng Riyanto, S.IP, M.Si
Penguji I

Bambang Wahyu Nugroho, S.IP, MA
Penguji II

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi saya adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah maupun perguruan tinggi lain.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide dan pendapat orang lain, terkecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi dengan disebutkan nama dan dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 29 April 2018

Matrei Rp. 6.000,-

DINDA CAHYA MENTARI

HALAMAN MOTTO

“Live a life you will remember.” – Avicii

“No one knows what you have been through or what your pretty little eyes have seen, but I can reassure you ~ whatever you have conquered, it shines through your mind.” - Nikki Rowe

HALAMAN PERSEMBAHAN

Do Start with Bismillah.

Do end with Alhamdulillah.

Do appreciate with Subhān Allāh.

Hope with Insha'Allah.

And life will be blessed by Allah.

Skripsi ini penulis persembahkan dan dedikasikan untuk :

Me, My self and I

Dan skripsi ini menjadi hadiah yang bisa aku berikan kepada :

Alm Papa, Aries Soeharno LD dan Almh Mama, Baiq Hilly Achyani. Terima kasih sebesar-sebesarannya telah membesarkan, merawat dan mendidik Inda selama 19 tahun. It's so hard without you both. Tapi, dari jauh sana Inda yakin papa & mama terus menerus mendoakan, menguatkan dan memberi Inda dukungan walaupun tidak terlihat secara nyata. Terimakasih karena papa & mama ikhlas dan rela melepas Inda ke perantauan dan disaat itu juga Inda harus balik ikhlas dan rela melepas kalian berdua selama-lamanya. Kalianlah alasan Inda untuk bisa dan bertahan sampai saat ini, untuk kalian Inda persembahkan hadiah kecil yang pasti membuat papa & mama bangga karena Inda bisa berhasil menyelesaikan studi S-1 ini.

Skripsi ini juga menjadi hadiah kecil yang dapat Inda berikan ke mbak Ya (Rara Emira Sekar Arum) dan mbak Nen (Nena Araminta Shittadevy) yang selalu memberikan semangat, mendukung, mendoakan kelancaran adiknya untuk menimba ilmu jauh dari kalian disaat papa & mama gak ada. Terimakasih sudah mempercayakan Inda untuk belajar hidup mandiri di Jogja. Terimakasih mas Ir dan gembul Kenza yang

selalu menyemangati dan menghibur Inda disaat lelah mengerjakan skripsi melalui video call.

SPECIAL THANKS TO :

1. Kepada Allah SWT dan Nabi Muhammad SAW for the uncounted blessings.
2. Kepada diriku yang berhasil melawan segala macam hal seperti kemalasan, kemageran untuk mengerjakan skripsi.
3. Kepada belahan jiwaku, alm.papa Aries Soeharno LD & almh.mama Baiq Hilly Achyani yang sangat-sangat aku cintai dan sayangi, yang selalu memberikan doa dan dukungan tiada henti. There are not enough words to describe how thankful I am to the both of you. You both have taught me so much and going away to college and being apart from you has made me realize how much you both mean to me. Thank you for working so, so, so hard to be able to send me to college. That means the absolute world to me, and for that, I will never be able to repay you. Without the two of you, I don't know where I would be. I realize I do not thank you enough for everything and for that, I apologize. I have learned anything while being away from you, it is that you are the most important people in my life and I love you both more than anything. I promise I will work hard to make you proud walaupun papa & mama sangat-sangat jauh dari Inda, Inda akan tetap berusaha dan terus berjuang! I really miss you both.
4. Kepada dua kakak perempuanku mbak Ya (Rara Emira Sekar Arum) & mbak Nen (Nena Araminta Shittadevy), thank you for all that you both have done. Karena jauh dari kalian Inda jadi belajar banyak hal, belajar jadi mandiri, belajar untuk sabar, belajar untuk tetap kuat, belajar jadi anak yang gak manja seperti dulu lagi. I will never be able to repay you for all that you have done.

5. Kepada mas Irwan Wicaksono dan gembul Kenza Afuar Wicaksono, yang juga menyemangati ante Inya dan menghibur ante lewat video call dengan bermacam-macam tingkah laku yang aneh bikin ketawa.
6. Kepada keluarga besar Tanjung, Lombok, terimakasih sudah selalu menyemangati Inda, mendoakan Inda, dan selalu mengingatkan untuk terus belajar belajar dan belajar.
7. Kepada Febryka Herawan, terimakasih karena bersedia membantu, memberikan waktu, dan menyemangati dari sebelum masuk UMY sampai sekarang ini. Thank you for knowing how to handle me-or at least for pretending like you know how to, and doing an excellent job of it. I know I'm not always the easiest person to deal with, but you settle me down.
8. Kepada sahabat sedari SMP (Sofa, Inggit, Putri, Eka, Dewi, dan Uyun) yang selalu menyemangati, mendoakan dan selalu mengingatkan kalau skripsi sudah selesai, alm papa dan almh mama pasti akan bangga dengan Inda. Terimakasih selalu menemani dari jaman alay di SMP sampai saat ini. Sukses untuk kita semua! See you soon, cantik-cantikku.
9. Kepada GABUTERS (Bella, Genyok, Iweq, Mamiq Dani) yang juga selalu menyemangati, mendoakan, dan menghibur disaat lagi bete atau sedang males gerak buat kerjain skripsi. Terimakasih juga selalu ngajak jalan-jalan di Lombok ke tempat yang orang-orang belum tau dan datengin. Semoga kita semua sukses yaa! See you on top sayang-sayang aku.
10. Kepada D'Terong (Dini, Pida, Nada, Dimas, Taufik) yang menemani ketika libur perkuliahan dan kita gak ada yang pulang ke kampung halaman masing-masing. Terimakasih semangatnya untuk memperjuangkan skripsi bersama-sama. Sukses semua terong-terong gueh. See you on top! **JANGAN LUPA KE LOMBOK OI!**

11. Kepada Lombok Squad yang ada di Jogja (Afni, Claudya, dan Dedi) yang juga menyemangati dan menemani dikala sedih, yang selalu menghibur dan mengingatkan untuk selalu banyak berdoa dan dzikir supaya urusanku dilancarkan dan dipermudah.
12. Kepada Pak Ade's Squad (Grup Mau Lulus) yang tak bisa aku sebutkan satu persatu namanya karena banyak haha, terimakasih teman-teman karna sudah menyemangati satu sama lain. Terimakasih selalu membagi informasi seputar bimbingan skripsi dan seputar perkuliahan, Akhirnya hampir semua anak pak Ade lulus juga, sukses terus!
13. Kepada teman-teman KKN UMY 023 (Sister Dinda, Tete Rini, Rejak, Yoga, Om Adam, Om Alip) yang menjadi teman mengabdikan selama sebulan di Gotakan 8, terimakasih semangatnya, jangan lupa rise and shine guys! HA HA HA
14. Kepada teman-teman dekatku di Lombok dan Malang (Try, Mega, Tyas, Vita, Dara, Juju) yang juga selalu menyemangati dan mendoakan. Semangat terus buat kalian, jangan mudah menyerah, sukses semuanya!
15. Also special thanks to everyone who has stabbing me in the back. Thank you for telling me that my grades will never get me into a good college. Thank you for judging me. Thank you for laughing at my goals. Thanks for being there to tell me everything I did wrong. Thanks for taking advantage of my kindness. I could not and would not be standing so tall today without your hate, spite, and rude comments. I have more strength now than I ever had before.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum, Wr. Wb.

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberikan kesempatan, kekuatan dan kesehatan untuk bisa menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Kolaborasi Multinational Corporations dan Negara dalam mengendalikan kaum buruh di Indonesia (Studi Kasus: Nike Inc)”** sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Sarjana Ilmu Politik (S.IP) pada Fakultas Ilmu Politik dan Sosial Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Alhamdulillah, setelah melalui beberapa revisi di tiap babnya. Skripsi ini telah selesai dengan lancar sesuai target yang diinginkan. Kelancaran penulisan skripsi ini selain atas limpahan karunia Allah SWT, juga berkat dukungan pembimbing, orang tua dan kawan-kawan. Untuk itu penulis ingin mengucapkan rasa terima kasih kepada :

1. Bapak Dr.Ir.Gunawan Budiyanto, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
2. Ibu. Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah memberikan kesempatan kepada ananda untuk turut serta berkontribusi kepada jurusan.
4. Bapak Ali Maksum, Ph.D. selaku Sekretaris Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

5. Bapak Ade Marup Wirasenjaya, S.IP, M.A selaku dosen pembimbing skripsi yang telah berkenan meluangkan waktu dan pikirannya untuk memberi arahan, bimbingan serta nasihatnya dalam proses pengerjaan skripsi dari awal hingga selesai.
6. Bapak Sugeng Riyanto, S.IP, M.Si. selaku dosen penguji I yang telah berkenan memberikan masukan, kritik serta sarannya untuk skripsi ini.
7. Bapak Bambang Wahyu Nugroho, S.IP., M.A. selaku dosen penguji II yang telah berkenan memberikan masukan, kritik serta sarannya untuk skripsi ini.
8. Para staff karyawan tata usaha dan jurusan HI (Pak Waluyo, Pak Ayyub, dan Pak Jumari) atas bantuan dan kerjasamanya selama penyusunan skripsi ini.
9. Teman-teman seperjuangan HI angkatan 2014 yang bersama-sama menempuh skripsi, yang namanya tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.
10. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu, terima kasih atas doa, bantuan serta dukungannya dalam proses penyelesaian skripsi ini. Semoga segala bantuan dan dukungan yang telah diberikan kepada penulis mendapat limpahan rahmat dari Allah SWT.

Wassalamu'alaikum, Wr. Wb.

Yogyakarta, April 2018

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI	iii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN	iv
HALAMAN MOTTO	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR	x
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah.....	9
C. Kerangka Konseptual.....	9
1. Konsep Hegemoni	9
D. Argumen Penelitian	15
E. Tujuan Penelitian	15
F. Metode Penelitian	15
G. Jangkauan Penelitian.....	16
H. Sistematika Penulisan	16
BAB II KEKUATAN MULTINATIONAL CORPORATION DALAM INVESTASI DI NEGARA SEDANG BERKEMBANG	17
A. Pengertian Multinational Corporation	17
B. Persebaran Multinational Corporations	21
C. Kekuatan Perusahaan Multinasional.....	25
D. Masuknya Perusahaan Multinasional Ke Indonesia.....	29

BAB III MASUKNYA MULTINATIONAL CORPORATION DAN PENGARUHNYA TERHADAP INDUSTRI DI INDONESIA	34
A. Definisi Penanaman Modal Asing	34
B. Sejarah Penanaman Modal (Investasi) Di Indonesia.....	37
1. Penanaman Modal Di Era Belanda	39
2. Penanaman Modal Di Era Jepang	41
3. Penanaman Modal Di Era Saat Ini	43
BAB IV KOLABORASI NIKE DAN INDONESIA DALAM MENGENDALIKAN KAUM BURUH PABRIKNYA DI INDONESIA.....	49
A. Agen MNCs Sebagai Intelektual Organik	50
B. Objek Hegemoni MNCs Di Indonesia.....	53
C. Tahapan Proses Hegemoni Antara MNCs Dan Negara Terhadap Kaum Buruh	55
BAB V KESIMPULAN.....	64
DAFTAR PUSTAKA	68

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Pendapatan Perusahaan Dunia Terbesar (Fortune.com).....	23
Tabel 2.2 Pendapatan Perusahaan Dunia Terbesar (Fortune.com).....	24